
 
Ciudad de México, a 03 de Enero de 2019 

 
SECRETARIO | SEP 
 
Trascendió. Que el Consejo Consultivo para la Descentralización de la SEP tomó un receso en lo que se                  
ajustan las reuniones con el mandatario interino en Puebla, aún por designar, después de la tragedia del                 
24 de diciembre. Al menos en lo que va de esta semana no se han reunido para sesionar, pero sí                    
aseguran en la dependencia que encabeza Esteban Moctezuma que sin importar los ajustes del gobierno               
en aquella entidad, el proceso de análisis de la descentralización deberá estar concluido en julio próximo.                
(Milenio p. 3) 
 
Dan 39% menos dinero a normales. De acuerdo al Presupuesto de Egresos de la Federación aprobado                
por la Cámara de Diputados a la Dirección General de Educación Superior para Profesionales de la                
Educación (encargada de las escuelas normales del país) se le entrega para este año un presupuesto de                 
447.5 mdp, 39% menos que el año anterior. Durante la presentación de la iniciativa de Reforma Educativa,                 
el secretario de Educación, Esteban Moctezuma Barragán, afirmó que no se podía cambiar la educación               
en nuestro país si no atendían la base, que son los maestros, por lo cual apoyarían a las escuelas                   
normales. Sin embargo, en cuestión presupuestaria, el dinero para este sector del sistema educativo              
perdió 291.2 mdp, más de un tercio de lo que recibió el año pasado. Uno de los argumentos del nuevo                    
gobierno para ponerle atención especial a las normales es porque en los últimos años su matrícula ha                 
venido a la baja. (Sol de México p. 11) 
 
Urge una nueva generación de políticas de enseñanza incluyentes e inteligentes. A pesar de que en                
las pasadas dos décadas se han dado avances en la educación intercultural, el país todavía enfrenta                
grandes retos, pues en la gran mayoría de los casos no atiende de manera completa a todo el                  
estudiantado, sino que sigue focalizado preferencialmente a la niñez indígena, concentrándose en            
preescolar y primaria y, en el subsistema de las universidades interculturales, a nivel superior. Hay una                
deuda de origen que persiste hasta la actualidad, y que se expresa en desigualdades de acceso, equidad                 
y pertinencia educativa, en la exclusión de las lenguas, culturas y saberes indígenas y afromexicanos del                
Sistema Educativo Nacional (SEN) dice el texto de los investigadores, originalmente convocados por la              
Coordinación General de Educación Intercultural Bilingüe de la SEP (CGEIB-SEP) y Stefano Sartore 11°,              
del Instituto de Investigaciones para el Desarrollo de la Educación de la Universidad Iberoamericana              
CDMX. (Jornada p. 29) 
 



Desaparecen 11 programas para el campo. Para este año dejaron de considerarse proyectos             
relacionados con la competitividad como la Promoción Comercial y Fomento a las Exportaciones, el de               
Incentivos para los Productores de Maíz y Frijol, Proagro Productivo y Fomento Ganadero, entre otros. Los                
apoyos presupuestarios para el campo mexicano llegaban de la mano de la Secretaría de Agricultura y                
Desarrollo Rural (SADER) y otras 10 dependencias federales a través del Programa Especial Concurrente              
(PEC), instancia en la que desaparecen en el Presupuesto de Egresos para este año 11 programas. El                 
año pasado el PEC contó con 334 mmdp, y para este año se presupuestaron 341 mmdp que se otorgarán                   
a través de las Secretarías de Hacienda y Crédito Público, de Economía, Salud, Trabajo y Previsión                
Social, Relaciones Exteriores y Educación Pública, entre otras. (Heraldo de México p. 18) 
 
Van por calidad en educación. Con el fin de impulsar la educación que se caracterice por su calidad y                   
equidad en todos los niveles, además de utilizar de una manera más responsable, eficaz y eficiente los                 
recursos presupuéstales y humanos iniciaron las actividades de la Secretaría de Educación, Ciencia,             
Tecnología e Innovación (SECTEI) en la CDMX. Su titular, Rosaura Ruiz Gutiérrez, explicó que la recién                
creada dependencia -que fusiona a la Secretaría de Educación y la de Ciencia, Tecnología e               
Innovación-sumará los esfuerzos de las instituciones de docencia e investigación de la CDMX y de               
dependencias federales, como la SEP y el CONACyT. Con dichas instituciones se buscará establecer la               
vía más idónea para aplicar los conocimientos y los desarrollos científicos y tecnológicos, a fin de atender                 
y contribuir a resolver los desafíos que enfrenta la ciudad. (Sol de México p. 22; Ovaciones p. 8) 
 
SECTOR EDUCATIVO 
 
Una experta en educación que apenas descubre Netflix y le fascina. Con casi 50 años de                
investigación en el terreno educativo y 20 de experiencia en la administración pública, Sylvia Schmelkes,               
consejera del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), conoce los problemas y               
aciertos del sistema educativo mexicano. Con ese respaldo asegura que México carece de un plan               
transexenal en la materia, que permita formar a estudiantes con aprendizajes sólidos y en la               
interculturalidad, así como procurar una óptima formación inicial y continua para los docentes. Sus              
orígenes e historia familiar la hacen una socióloga profundamente interesada en los fenómenos             
multiculturales, la educación indígena y la intercultural bilingüe. Schmelkes, consejera presidenta del INEE             
de 2013 a 2017 en los años de la implementación de la Reforma Educativa de Enrique Peña Nieto, disfruta                   
de viajar en familia, con sus tres hijos, sin importar las distancias. (Milenio p. 4-Entrevista) 
 
Escuelas normales, con rezagos hasta de 20 años. La formación inicial docente presenta rezagos de               
hasta 20 años debido a que los programas dirigidos a cambiar el funcionamiento de las escuelas normales                 
no han logrado transformarlas en Instituciones de Educación Superior (IES), advirtió el INEE. Además,              
pese a la Reforma Educativa implementada en el gobierno de Enrique Peña Nieto, el plan gubernamental                
no ha considerado las condiciones y contexto de cada escuela, por lo que la brecha entre las normales y                   
las les se ha ampliado, reportó el instituto en el informe Políticas para el mejoramiento profesional de los                  
docentes en México, uno de los 11 documentos ejecutivos de política educativa que recién presentó el                
instituto. Durante mucho tiempo estuvieron muy descuidadas las escuelas normales. Como consecuencia            
del proceso de reforma educativa, la matrícula en las escuelas normales sufrió un descenso importante,               
que en algunos casos ya pone en riesgo en los estados que haya suficientes egresados para las                 
necesidades de los sistemas educativos, como por ejemplo, en CDMX, advirtió Sylvia Schmelkes,             
consejera del INEE. (Milenio p. 14) 
 
Aguascalientes impulsa a los emprendedores. El rector de la Universidad Politécnica de            
Aguascalientes, Luis Carlos Ibarra Tejeda, informó al gobernador del estado, Martín Orozco Sandoval, que              
se consolidaron ocho empresas de estudiantes de la universidad, registradas ante la Secretaría de              



Hacienda, como parte de la primera generación de la incubadora de negocios de la institución (INCUPA).                
Además, señaló que este 2019 se promoverá la segunda generación. (24 Horas p. 10) 
 
Jalisco lamenta reducción de AMLO de 8 mmdp en inversiones para el estado; golpea              
principalmente a obras. Jalisco tiene un boquete presupuestal que debe atender, ocasionado por el              
recorte federal que aplicó la administración de Andrés Manuel López Obrador, del 7.3% en inversión de                
proyectos, denunció el gobernador del estado, Enrique Alfaro. La reducción estimada es de 8,640 mdp               
entre los Ramos 23 y 33, a diferencia de lo que fue presupuestado en 2018, y con ello se desatienden en                     
primera instancia las obras de infraestructura en los municipios y carreteras. por lo que el mandatario                
estatal considera que Jalisco obtuvo un trato injusto y solicitará una reunión con el Presidente de México.                 
La reducción de los 8,640 mdp corresponde a rubros como Medio Ambiente, que pasó de tener 543 a 128                   
mdp; Conceptos de Bienestar de 127 mdp a cero; o el CONACyT de 345 mdp a cero; detalló Alfaro                   
Ramírez, en lo concerniente al Ramo 23; mientras que en el Ramo 33 la afectación fue más grave, en lo                    
referente a programas y dependencias federales, que suman 6,045 mdp. (Crónica p. 2 y 9) 
 
Pide Batres a los partidos devolver parte de sus recursos. El presidente del Senado, Martí Batres,                
convocó a los partidos políticos a integrarse al programa de austeridad puesto en marcha por el Ejecutivo                 
federal y el Congreso de la Unión, a fin de que devuelvan parte de los recursos que les fueron asignados y                     
que serán cerca de 5 mmdp para este año. En conferencia, recordó que en el Congreso hay varias                  
iniciativas para reducir el presupuesto a los partidos políticos que no han podido concretarse porque, por                
tratarse de una reforma constitucional, se requiere mayoría calificada y Morena requiere el apoyo de otros                
grupos parlamentarios. El Gobierno Federal tampoco podía tomar una decisión unilateral en esta materia y               
disminuir el presupuesto a los partidos sin modificar la Constitución. En ese plan (que incluye atacar las                 
causas de la situación al impulsar el crecimiento económico, atender los problemas sociales y las               
necesidades de empleo y educación para los jóvenes) está también, resaltó, la creación de la Guardia                
Nacional. (Jornada p. 7) 
 
ORGANISMOS DEL SECTOR 
 
Más energía. El IPN diseña un prototipo de aerogenerador de energía con base en un rehilete, que capta                  
40% más energía cinética, porque sus aspas giran a pesar de que haya poco viento. El proyecto Hellix                  
resultó finalista en la categoría de Energía Renovable y Accesible del Concurso Samsung Soluciones para               
el Futuro, Premio al Emprendimiento Politécnico 2018. Este es un nuevo modelo de aerogenerador, cuyas               
aspas envolventes aprovechan de mejor forma el viento como fuente de energía limpia e inagotable.               
(Ovaciones PP y 5; Reporte Índigo p. 35; Crónica p. 16) 
 
UAM realizará el Tercer Foro Interunidades. Con la finalidad de revisar el papel de la difusión de la                  
cultura y la extensión universitaria en la UAM para los próximos años, esa casa de estudios realizará el 14                   
de enero el Tercer Foro Interunidades, en el que participarán diversos especialistas de dentro y fuera de la                  
institución. Este será el primer evento de 2019, año en que la UAM celebra el 45 aniversario de su                   
creación, y en el cual tratarán de ajustar sus metas de acuerdo con el Plan de Desarrollo Institucional                  
(PDI) 2011-2024, como un ejercicio de planeación para potenciar la difusión de la cultura y la extensión                 
universitaria. Ya en su primer informe, el director general de la UAM, Eduardo Peñalosa Castro, reconoció                
que a pesar de la importancia que se le ha pretendido dar a esta función sustantiva de la universidad, se                    
han quedado cortos en el cumplimiento de los indicadores que se tienen para evaluar sus resultados.                
(Jornada p. 29) 
 
Pobre alcance de las 100 universidades de la 4T. Rubén Mares Gallardo señala: La matrícula de las                 
100 universidades de la Cuarta Transformación será bastante pobre. Raquel Sosa, encargada del             
programa, se refiere a que la cobertura por universidad no será mayor a 1,600 estudiantes por plantel.                 



Insisto en la universidad, con minúsculas. Habrá que probar que tales centros serán efectivamente              
Universidad, en el sentido clásico e internacional. Para calibrar la cifra total de las 100, en términos de la                   
cobertura de la UNAM, aquellas cubrirán una demanda, por cierto, hasta el momento no solicitada, de 160                 
mil lugares. A ese nivel de educación la UNAM tiene una cobertura de 204,191 estudiantes. Y lo que es                   
más importante esta nos ha probado muchas veces, según rankings internacionales, que está a la altura                
de las mejores escuelas del mundo y en seis carreras es la mejor institución. Algo inferior, en calidad y                   
cobertura, se puede afirmar de mi escuela, el IPN. Pero no son la solución en México. (Jornada p. 2-Carta                   
Abierta) 
 
El béisbol mexicano, en una etapa de transformación, afirma Javier Salinas. El béisbol mexicano              
enfrenta desde hace décadas una situación alejada del brillo que tuvo hace más de medio siglo, luego de                  
que no hubo una renovación para hacerle frente a la expansión del fútbol. Ante la intención del presidente                  
Andrés Manuel López Obrador de revivir esta disciplina, Javier Salinas, presidente de la Liga Mexicana de                
Béisbol (LMB) reconoce que es una oportunidad para que se revalorice este deporte, así como a muchos                 
otros. En las anteriores gestiones ni siquiera se hablaba de deporte, señaló el directivo. En el reciente                 
sexenio hubo una tomada de pelo con las academias CONADE, se dio prioridad al espectáculo con la F1 y                   
partidos de NFL, ¿y en qué beneficiaron? El deporte tiene que ser visto como catalizador importante de la                  
sociedad, pero se tienen que cuidar todos los eslabones, agregó. Salinas aclaró que hasta ahora no se                 
han sentado a dialogar con Ana Gabriela Guevara, titular de la CONADE, pero la LMB está con gran                  
disposición para apoyar al ente rector del deporte mexicano. (Jornada p. 10A) 
 
ARTÍCULOS 
 
Mejor en las aulas. Las opiniones de los expertos en temas educativos suelen disentir cuando se debate                 
en torno a si debe priorizarse la impartición de una educación superior de calidad sobre la cobertura o                  
viceversa. Lo ideal, claro está, es brindar una instrucción de calidad al mayor número de jóvenes. Pero el                  
problema es que esto no siempre -o casi nunca- es viable en una nación como México, donde la                  
marginación y la desigualdad social han limitado históricamente el crecimiento adecuado, necesario y justo              
de la cobertura en la enseñanza superior y, por tanto, de la matrícula. En el caso de la enseñanza superior                    
existe una premisa que, en lo personal, siempre me ha convencido: es mejor mantener a los jóvenes en                  
las aulas que en las calles. En este sentido, la entrevista de la reportera Laura Poy a Raquel Sosa,                   
publicada la semana pasada en La Jornada, arroja luces importantes sobre lo que serán las llamadas 100                 
universidades para el bienestar, uno de los pilares de la Cuarta Transformación lopezobradorista.             
(Jornada p. 15 / Néstor Martínez Cristo) 
 
El Derecho como fuente de cultura. La UNAM, la Universidad de la Nación, anuncia que en 2019 abrirá                  
tres nuevas carreras y creará la Escuela Nacional de Ciencias de la Tierra, lo cual "responde a la                  
necesidad de optimizar la educación superior en México y así ofrecer a los jóvenes opciones para su mejor                  
formación". Las nuevas carreras serán Nutrición, Ingeniería Ambiental y Geografía aplicada. Se tratará de              
estudiar la disponibilidad y abasto de nutrientes; de establecer reglas de capacitación para planear,              
diseñar, ejecutar y operar infraestructura relacionada con el medio ambiente y de conocer cómo funciona               
tal infraestructura relacionada con dicho medio ambiente; de averiguar qué es el territorio nacional y cuáles                
son sus actividades con el fin de saber así mismo manejar los elementos de planeación y administración                 
pública, con el objeto de estimular proyectos de desarrollo territorial y local urbano. La Universidad informa                
que en cuarenta y cinco años no se había procurado establecer una escuela en el campus. (Sol de                  
México p. 14 / Raúl Carrancá y Rivas) 
 
Gobernar con bajo rendimiento. Las proyecciones de los principales organismos financieros           
internacionales se han ajustado a la baja. En el mejor de los casos, la economía mexicana crecerá en el                   
2019 a un ritmo de 2.4 mientras que en las proyecciones más pesimistas el estimado es de 1.6. Para el                    



2020, la CEPAL ha proyectado un crecimiento aproximado de 2.5%. Durante la campaña electoral, el               
entonces candidato López Obrador prometió que México regresaría a tasas de crecimiento entre el 4.5% y                
el 6% anual. En estricto sentido, nadie sabe ni puede anticipar cuál será el efecto de incrementar la                  
pensión de adultos mayores, así como el programa de jóvenes trabajando por el futuro, sumado al                
programa de becas y proyectos como el Tren Maya y la pretendida construcción de la refinería de                 
Tabasco, así como la reconversión de las que actualmente existen en el país. La ciudadanía tiene derecho                 
a saber cuál es la proyección en la reducción de la pobreza y qué debemos esperar en los próximos seis                    
años. Ya es hora de dejar atrás la retórica y comenzar a conocer, con detalle, proyecciones y números                  
precisos. (Crónica p. 2 / Saúl Arellano) 
 
¿Empieza a morir nuestra democracia? La pregunta es pertinente ante el arribo del nuevo gobierno. Y                
no dudo en decir que nos encontramos en pleno proceso de regresión autoritaria y en el inicio de la muerte                    
de nuestra democracia, como dirían dos prestigiados maestros de la Universidad de Harvard, Steven              
Levitsky y Daniel Ziblat en su reciente libro Cómo mueren las democracias. El análisis comparativo que                
ofrecen nos ilustra y advierte —como si fuera un retrato hablado de lo que hoy sucede en México— sobre                   
lo que puede ocurrirnos con gobernantes sin contrapesos, sin controles institucionales ni sociales y sin               
equilibrios: conducen irremediablemente a autoritarismos. ¿Y el Instituto para la Evaluación Educativa?            
¡Que se vaya al carajo! al fin y al cabo la educación quedará en manos de la CNTE o de la Gordillo. Lo                       
mismo el IFETEL, pues todo se definirá desde Gobernación (o sea, desde la Presidencia). Igualmente, la                
descalificación a la prensa crítica. (Universal p. 15 / Jesús Zambrano) 
 
COLUMNAS SECTOR EDUCATIVO 
 
Mexicanos Primero | Imperdible inicio. El inicio de año y el inicio de sexenio han sido imperdibles:                 
estamos en arranques intensos, de grandes y significativos debates, que hacen que la vida pública no se                 
estanque ni dé cabida a la rutina. Y aquí viene uno de los debates que mayor atención amerita: debe                   
impedirse que se pierda responsabilidad, visibilidad, profesionalidad, atribuciones legales y presupuestos           
destinados al inicio del desarrollo de niñas y niños en México. En nuestro país mantienen servicios de                 
educación y desarrollo para primera infancia las 32 entidades, la Marina y el Ejército, el DIF y la ahora                   
Secretaría de Bienestar, las secretarías de Salud y de Educación Pública. Toda oficina pública en México                
aspira o aspiró a poner su propia estancia, guardería o centro de desarrollo infantil, y que partidos y                  
sindicatos, movimientos comunitarios e iniciativas territoriales establecieron -por convicción de identidad,           
por apremiante necesidad de las familias o incluso, inescrupulosamente, para capturar dinero o clientelas-              
un archipiélago abigarrado y por momentos caótico de espacios de atención. (Financiero p. 27 / David                
Calderón) 
 
Inteligencia competitiva | Hacia una política de Estado en telecomunicaciones. Política de estado             
para las TELECOM. Una política de Estado consiste en aquel conjunto de acciones que forman parte de                 
las estrategias de largo plazo de un país. Se trata de políticas coincidentes y consistentes en el tiempo que                   
no varían dependiendo de la dirección político-ideológica de cada gobierno en turno. Al respecto, ésta es                
ya la primera transición sexenal en la que por determinación constitucional trasciende a cualquier voluntad               
del gobierno, que define el acceso a las telecomunicaciones como un derecho básico de los mexicanos                
que requiere de una política de Estado, como se cuenta en el sector educativo, salud, combate a la                  
pobreza, entre otros. (Economista p. 30 / Ernesto Piedras) 
 
Sobre la Marcha | AMLO y la sobriedad. Por cierto, la 4T está obligada también a gestionar medios del                   
Estado, a garantizar su pluralidad, inclusión y probó desempeño. En los medios públicos aterriza por igual                
el debate social sobre los resultados, hechos y retos de la cosa pública. Ausentarse de tal responsabilidad                 
no es plausible. Urgen decisiones en el IMER, Radio Educación, Canal 22, Once TV, IMCINE y más. La                  
información y su debate no pueden descansar sólo en medios afines o contrarios a una corriente política,                 



no pueden descansar en dos o tres paladines de la “libertad” de ciertas expresiones, subjetivas como toda                 
opinión y bajo modelos e intereses particulares, aunque sean concesiones del Estado. (Razón p. 2 /                
Carlos Urdiales) 
 
Editorial | 30 días. El inicio primeros 30 días del gobierno de Andrés Manuel López Obrador pueden                 
recibir cualquier calificativo, excepto el de aburridos. Tenemos un accidente en helicóptero en donde              
muere la gobernadora de Puebla y su esposo senador, Martha Érika Alonso y Rafael Moreno Valle,                
respectivamente. Los planes de seguridad, combate al robo de combustibles y de salud, que serán               
presentados hoy en Morelia, Michoacán; así como la cancelación oficial del nuevo aeropuerto de Texcoco               
y de la Reforma Educativa; el despido masivo de trabajadores del SAT y un enfrentamiento con varios                 
organismos reguladores como es la Comisión Reguladora de Energía o la Comisión Federal de              
Competencia Económica y con las universidades a quienes les quitaron por error de dedo autonomía y                
presupuesto, aunque se corrigió después. Sin duda, es el inicio de sexenio más raro, y violento, de la                  
historia reciente. (Prensa p. 7) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


